## Gens d'ailleurs...



L'adieu du peuple cubain au « Commandante » Fidel Castro

En décembre 2015 j'ai passé une vingtaine de jours à Cuba. A mon retour je me suis promis d'y retourner lors du décès de Fidel Castro. L'ancien premier ministre cubain est décédé à La Havane à l'âge de 90 ans le 25 novembre 2016 à 22h29 heure locale (le 26.11, 4h39 heure suisse).

Je suis arrivé à La Havane lundi soir 28 novembre, ce qui m'a permis de photographier une partie des événements liés à son décès.

Selon la volonté du défunt, sa dépouille a été incinérée dès le lendemain aux premières heures de la matinée. Neuf jours de deuil national ont été décrétés par les autorités. Ce qui signifia l'absence de toute musique dans les bars et les rues et aucune vente d'alcool.

Au cours de ces neuf jours de deuil, ses cendres ont parcouru 13 des 15 provinces cubaines, dans un convoi tel qu'on peut le voir sur la photo ci-dessus. Le deuxième véhicule tracte une remorque sur laquelle l'urne est contenue dans un coffre de cèdre enveloppé d'un drapeau cubain. Le tout à l'abri sous une cloche de verre et entouré d'un lit de fleurs blanches.

## Santa Clara

J'ai pu me rendre à la ville de Santa Clara où une cérémonie en son souvenir était organisée sur la place du monument dédié à Che Guevara. Le Che avait rejoint Fidel en 1956 pour l'accompagner dans son expédition visant à renverser le gouvernement du dictateur Fulgencio Batista.

Le convoi, la « Caravana » est arrivé à minuit vingt alors qu'une grande foule attendait son passage depuis plus de quatre heures. Des enfants dormaient à même le sol, fatigués de la longue attente.

La plus grande partie des spectateurs étaient debout face au monument. J'étais parmi eux, au premier rang mais nous nous sommes retrouvés nez-à-nez avec une haie de militaires et d'étudiantes en costume kaki. Tout cela pour entrevoir l'arrivée du convoi sur la gauche du monument et s'en aller derrière celui-ci! La cérémonie qui suivit comportait des chants, des représentations sur scène et la musique d'un ensemble de guitaristes. Le drapeau national flottait partout et dans tous les formats.

Lors de mon départ vers 3h du matin, il y avait encore foule sur place. Ecouter l'hymne national cubain : hymne (durée 58 s)

## Santiago de Cuba

Mais pour moi l'endroit le plus intéressant était Santiago de Cuba, où il était député depuis 1976. Après un long voyage de 16 heures en bus pour parcourir les 600 km me séparant de Santa Clara, je suis arrivé dans la deuxième ville du pays, berceau de la révolution castriste, dans l'est de l'île.

C'était là l'ultime étape du convoi qui arriva vers 13h00 samedi 3 décembre au *Parque Céspedes*, le cœur de Santiago, devant une foule immense d'adultes et d'écoliers agitant de petits drapeaux. Il s'arrêta quelques minutes pour une allocution devant l'Hôtel de Ville, face à la cathédrale. (Photo principale).

Dès 19h00 tous les habitants convergèrent vers la Place de la Révolution pour un dernier hommage au Lider Maximo. Plusieurs discours dont celui de son frère Raul ponctuèrent la soirée.





## Le dernier voyage

Au matin du dimanche 4 décembre, les restes de l'ex-président ont parcouru les 3 km séparant la Place de la Révolution du cimetière Santa Ifigenia. Tout au long de l'Avenida de la Patria, le peuple était là pour un dernier adieu au père de la révolution cubaine. Lors d'une cérémonie « privée » à l'abri des caméras et des médias étrangers, les cendres ont été déposées dans



la cavité d'un rocher de granit, à côté du mausolée de José Marti, le héros de l'indépendance de Cuba. Comme de nombreux cubains, je suis allé voir sa tombe lundi matin. (MJ)